

EL REINO.

DIARIO DE LA TARDE.



Año III.

Este periódico se publica todos los días, excepto los domingos.

Viernes 5 de Julio de 1861.

Redaccion, Administracion e Imprenta, calle de Hita, núm. 5, cuarto principal.

Núm. 525.

PARTES TELEGRÁFICAS.

DEL EXTERIOR.

Marsella 2.—El papa celebrará el lunes Consistorio secreto y pronunciará una allocucion. Su Santidad ha renovado su protesta contra la ocupacion de las tres provincias. Parte de la guarnicion pontificia de Roma ha sido enviada á Viterbo y Frosinone. Se han apaciguado los desórdenes de San Miguel en Roma han dado vivas á Garibaldi. El empréstito sardo ha sido aprobado por 242 votos contra 14.

Paris 2.—El *Monitor* debe publicar una nota respecto al Véneto, inserta á instancia de Metternich. La fraccion mazziniana está envalentonada con la muerte de Cavour y trata de ganar terreno. El foco de la conspiracion está en Malta y su agente más activo es un tal Fabrizzi. Han estallado desórdenes en Nápoles, pero el gobierno está seguro de reprimirlos. Se da por cierto que Nigra será el representante de Italia en Paris.

Lord Dufferin ha llegado aquí de paso para Londres. Su debilitada salud le ha impedido acompañar á sus compañeros á Beyrouth para asistir á la instalacion del gobernador del Líbano. Ha mejorado la situacion politica en Grecia: el rey marcha á baños.

Viena 2.—El Sr. Schemering ha comunicado á la Cámara de órden del emperador el rescripto imperial respecto á la Dieta húngara.

El emperador considera la discusion de la Dieta más bien como estravio individual, que como expresion de los sentimientos de aquella Asamblea. Sin embargo, S. M. la ha invitado á formular la exposicion de un modo compatible con la dignidad de la corona y sus derechos hereditarios, que sabrá defender contra todo ataque.

Turin 2.—La Cámara de diputados á desechado la urgencia que pidió Broferio para una peticion de algunos miles de ciudadanos que piden que se llame á Mazzini á Italia.

San Petersburgo 3.—La crisis monetaria aumenta. Los descuentos son difíciles y se hacen al 9 por 100.

Pesth 3.—Se aumentan las esperanzas de que se modificará el mensaje de la Dieta al emperador.

Turin 3.—La *Gaceta de Turin* dice que los franceses evacuarán á Civita-Castellana y á Viterbo.

Paris 4.—Quedan el 3 por 100 á 67-90; el 4 1/2 á 98; el interior español á 47 3/4; el exterior á 49 1/2; el diferido á 42, y la amortizable á 16 1/4.

Londres 4.—Quedan los consolidados de 89 5/8 á 3/4.

SECCION EXTRANJERA.

Las primeras disposiciones del sultan de Constantinopla están siendo objeto de grandes elogios en la prensa extranjera, y principalmente en la de Londres y Bruselas. Segun la *Independencia Belga*, Abdul-Azis no se contenta como su difunto hermano con prometer reformas importantes á sus súbditos y mostrar buenas intenciones para realizarlas; sino que á las palabras hace seguir los actos, á la intencion la voluntad, probando esta desde el instante de su advenimiento al trono. El Serrallo ha sido su primer cuidado, pues el diario susodicho asegura que lo ha mandado evacuar, despidiendo á todos los empleados del harem que gastaban vergonzosamente los recursos del Tesoro. Las sultanas, es decir, las mujeres con hijos del anterior sultan, se han trasladado al antiguo Serrallo, distribuyéndose las demás provisionalmente en los harems de diferentes funcionarios, para casarlas despues conforme á la voluntad del gran señor, segun costumbre. Por último, el monarca turco que nos ocupa, ha reducido el presupuesto de su casa (lista civil) á 12 millones de 65 á que ascendia, considerando aquella suma muy suficiente para atender á

los gastos del palacio imperial unida á sus rentas particulares.

Disposiciones de esta naturaleza no pueden menos de producir excelente efecto dentro y fuera del imperio, y manteniéndose en la senda que con ellas se traza Abdul-Azis, es indudable que la situacion interior de Turquía mejorará pronto siendo una de las primeras y más naturales consecuencias del cambio, el término de la humillacion en que está, respecto de las grandes potencias europeas. Desgraciadamente del contentamiento que Inglaterra muestra ya, no se puede inferir que su influencia deje de predominar en la corte de Constantinopla ahora como antes, y hasta el que así suceda en efecto para estimular la ambicion de Rusia y Francia, cuyas miras en Oriente tienen por fundamento causas de interés respectivo, tan poderosas cuando menos como son las de la Gran-Bretaña. Considerada la nueva situacion en que se pretende colocar al imperio otomano, no hay razon para creer que las actuales complicaciones en que se halla envuelta la cuestion de Oriente, desaparezcan ante un desenlace satisfactorio debido á la energia y otras dotes de carácter del sucesor de Abdul-Mejid.

Por otra parte, las constantes versiones que tanto favorecen al actual soberano turco, no destruyen el juicio que le habia precedido á su ascension al trono, ó sea su predileccion hacia el antiguo partido musulman, de cuyo exaltado fanatismo se temen violentas explosiones. Háblase de la necesidad de contenerlo y se teme sea bastante difícil conseguirlo y no es posible apreciar cuál sería el giro que tomarian las cosas si al fin estallase algun movimiento con el propósito de inmolarse al furor de los sectarios del profeta, á pesar de la parcialidad con que los defiende la reina de los mares.

Entretanto el *enfermo* va tirando; esto es lo único que en verdad puede decirse, porque extenderse á más se nos figura muy aventurado.

Los periódicos italianos tienen fija la vista en Roma, y sin embargo, no hay version que no acojan, por extraña que parezca, si se relaciona con el Soberano Pontífice. Este singular fenómeno se explica por el atractivo irresistible que tiene siempre un gran suceso, que grande y trascendental lo sería la muerte de Pio IX, profetizada para dentro de poco, por unos, deseada por algunos, y temida por casi todos. Los hay para quienes la muerte del Papa significa la conversion de Roma, como capital de la Italia unida, y los hay tambien que fundan la esperanza de resolver el conflicto romano en la prolongacion de la vida del venerable Pontífice. El señor Ricasoli es de estos últimos.

De Viena nada positivo sabemos todavía. No es probable que el emperador Francisco José tarde en adoptar un partido acerca de los asuntos de Hungría; pero hasta ahora no lo ha hecho todavía. Las contribuciones están por cobrarse en aquel país, el ministro de Hacienda de S. M. I. austriaca no se halla en el caso de ilusionarse en cuanto al estado del Tesoro, puesto que ve aumentarse el déficit diariamente, y en último resultado no hay nacion grande ó pequeña que pueda vivir indefinidamente, como dice con razon el *Ost-deutsche-Post*, teniendo su derecho público en el aire. Bajo este concepto, el término del conflicto presente no se hará esperar.

El *Diario de Roma* ha desmentido que Su Santidad habia celebrado una misa por el alma del conde de Cavour.

Desde la muerte de este célebre ministro, Mazzini y los suyos trabajan para volver á ganar el terreno que habian perdido. Uno de los focos de sus tramas está en Malta á cargo de

un llamado Fabrizzi, agente de los más activos del jefe del partido. Sus comunicaciones con Siracusa y Marsala están aseguradas; pero las autoridades de Sicilia lo saben y no los pierden de vista. A sus noticias se atribuye la captura del italiano preso en Marsella, acusado de siniestros designios contra el emperador de los franceses.

Se habla de una nota del cardenal Antonelli en contestacion á la de M. Thouvenel, comunicando á la corte de Roma el reconocimiento del nuevo reino de Italia por Francia. Ignórase, sin embargo, en qué términos está concebida.

Tambien se anuncia que en breve publicará el *Moniteur* de Paris, otra nota concerniente á Venecia. Con saber que la provoca el príncipe de Metternich, fácilmente se adivina cuál será su sentido.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL REINO.

Méjico 29 de Mayo de 1861.

Al agonizar la dictadura con motivo de la reunion del Congreso que se verificó el día 29 de este mes, lanzó leyes en monton; pero ¡qué leyes! dignas hermanas de las anteriores, que tienen á la sociedad llena de estupor y de escándalo, y tan malignas, que el mismo Congreso, resaca muy escogida de los hombres de la época, se escandalizó tambien por ellas, é hizo suspender el efecto de las publicadas con posterioridad al día 9.

Este acontecimiento en otras partes, hubiera derribado instantáneamente al gobierno; más no fué así, ni debía ser en este país de las anomalías, como V. muy acertadamente le llama: siguió el gabinete, aunque por pocos días, pues la fuerza del prestigio, al fin le hizo sucumbir. Le sucedió otro presidido por D. Luis Guzman, muy trabajosamente confectionado. Comenzó por un programa-discursito, el cual hasta ahora no es más que una nube que se convertiría en rayos muy tronantes si llegara á desarrollarlo. Es una segunda época de la dictadura la que revela dicho programa.

Tres decretos ha expedido el Congreso: el indicado que fué el responso de la dictadura: otro que puso el cese á la presidencia de Comonfort; y el último que autoriza al gobierno para proporcionar un millón de pesos con el menor gravamen posible, es decir, con fruslerías de algunos millones tan mágicos como los inculcables del clero, que al mes de haber entrado en cajas, causaron una apoplejía bancarota, que ha dejado estapefactos á puros y conservadores. Ha hecho más: tenemos ya *comision de salud pública* compuesta de un diputado por cada Estado.

El escrutinio presidencial quedó aplazado para el día 3 del entrante; allí está la manzana que agita á los dioses del Olimpo.

Entretanto sigue el derribo de templos y conventos: entre ruinas y escombros están ya abiertas las que partieron los templos y conventos de San Bernardo y Capuchinas y en esta última comienzan ya á edificar tiendas: está tambien partido el convento de la Concepcion y aprovechadas las viviendas de uno y otro lado; siguen las barretas demoliendo la iglesia principal, las capillas y el convento de San Francisco, monumento venerable de nuestra civilizacion cristiana; Santa Clara, Bellemitas, Santo Domingo con su preciosa capilla del Rosario y hasta el templo de la Piedad, situado en el arrabal de su nombre.

Preparan ya la demolicion de la Merced y San Agustín y otras; la hermosa sillería de nogal del coro de este último templo, obra maestra de escultura, se remató por un plato de lentejas, y veremos desaparecer el magnífico templo que habia desafiado á los más recios temblores. Vespasiano á lo menos respetaría los más bellos monumentos. Casi todas las campanas están en tierra para acu-

ñarlas en moneda de cobre. Méjico presenta por todas partes promotorios de ruinas monumentales.

Se han presentado los nuevos ministros de Inglaterra y de Norte-América. De este se dice que trae instrucciones para un tratado de alianza que contenga la preponderancia de la nueva entidad del Sur, la cual nos amenaza con el filibusterismo para extenderse; é igual mision parece que lleva Clay á España, por el peligro que tambien corre la isla de Cuba. Llamo á V. la atencion especialmente sobre este último.

Mucho más pudiera decirle, pero excederia con mucho los limites de una carta. Entretanto, la reaccion va levantándose cada día, á cada hora, aumentando sus ventajas. Marquez, que es el caudillo prominente ha avanzado hasta este valle, y otros muchos pululan por otras partes. La miseria del gobierno es espantosa; las tropas se desertan de los cuarteles con frecuencia. La situacion es violenta y los sucesos más graves se precipitan casi sin poderlos seguir con el cálculo. Mas todo ofrece una triste verdad: la guerra civil se ha entronizado en el país y lo seguirá destruyendo si la Europa no se decide á hacerla cesar.

Á última hora puedo añadir á Vds. que Juarez no sabe qué hacer; encuentra una oposicion terrible dentro y fuera de la comarca, para pedir facultades extraordinarias, y se dice que va á renunciar. Zuloaga está en Toluca. Marquez y Mejía en Querétaro. Marchan sobre esta capital. Las fuerzas del gobierno se hallan en estado de rebelion en todas partes, porque no les pagan, y se salen de aquí por compañías para reunirse á los jefes de la reaccion. El descontento entre todas las clases va en aumento, y solo un milagro podrá conservar la existencia de esta situacion.

Espero que mi próxima llevará el desenlace de todo esto.

SECCION DE PROVINCIAS.

Tenemos á la vista diversas correspondencias de Moron, en que se nos pinta el júbilo con que allí ha sido recibida la noticia de la presentacion de una denuncia en la direccion de propiedades y derechos del Estado, remitida luego á la provincia de Sevilla para su cumplimiento, y la cual versa sobre cuantiosos bienes, que segun su contexto, habrian sido detentados á las villas de Moron y del Arahal, por la casa de los Excmos. señores duques de Osuna.

La denuncia ha sido promovida por el señor don Rafael Castilla y Quiros, uno de los primeros contribuyentes y secretario que fué del municipio de Moron, de quien nos dicen que ha incitado el expediente de investigacion y reversion por medio de la ley desamortizadora, con un extenso escrito, notable bajo el doble aspecto histórico y legal, por ser una puntual y luminosa reseña de los múltiples incidentes por que ha pasado en el espacio de casi tres centurias de duracion, la empeñada lucha que han venido sosteniendo los cabildos de Moron, el Arahal y Montellano, en reivindicacion siempre de los mismos derechos porque hoy litiga el Sr. Castilla.

Segun cálculo de las cartas á que nos referimos, la posesion procomunal de las dos primeras citadas poblaciones, allegarán á la actual más de cuarenta mil fanegas de tierra, caso de que la denuncia entablada obtuviere un éxito favorable. De aquí la viva impaciencia con que se aguarda en Moron el resultado de las diligencias preliminares y el cumplimiento de los plazos señalados en las instrucciones anejas á la ley vigente de desamortizacion.

El ilustrado alcalde Sr. D. José M. Gonzalez,

practica cuantas gestiones están al alcance de su autoridad, y por su parte el vecindario se muestra dispuesto á coadyuvar de buen grado al triunfo de un asunto, que por su índole tradicional y por los vitales elementos de riqueza pública á que daría consecuencia, trae alborozadas las esperanzas de los habitantes del Arahal y Moron de la Frontera.

Estaremos á la mira de la sucesiva tramitacion por que vaya pasando este litigio, á la par notable por la calidad de los intereses que en él se ventilan, y por la elevada persona contra quien se ha entablado.

Hasta ahora y en cuanto concierne á los primeros pasos, se nos añade haberse hecho acreedores á los mayores elogios los funcionarios de la administracion y los agentes de la autoridad, por el celo con que en cumplimiento de su deber han concurrido al mejor y más rápido esclarecimiento de la denuncia.

Tarragona 1.º de Julio.

Anteayer se celebró en la próxima ciudad de Reus la fiesta mayor de la poblacion, que ha estado concurrida y animadísima como nunca.

Una funcion de iglesia y los característicos *moreretes*, inauguraron por la mañana la fiesta.

Por la tarde tocó á la procesion su turno: El señor brigadier D. Miguel de Vega, jefe de aquel canton y pendorista electo por el ayuntamiento, empleó cuantos recursos estuvieron á su alcance para que el acto fuese, como realmente fué, lucido. Hizo venir la música del regimiento de guarnicion de esta plaza y otras dos de la ciudad, invitó con la mayor galantería á lo más distinguido de la poblacion, y preparó una serenata á que asistieron los convidados despues de la procesion.

Abrian la marcha en ésta los indispensables *gigantes*, seguidos por los pendones de los gremios; venian despues los acogidos del hospicio; detrás algunas imágenes de diferentes iglesias y la música de la ciudad; luego una comision de soldados, cabos y sargentos del regimiento de lanceros, de guarnicion en aquella plaza; la oficialidad y jefes del mismo; los convidados con varas de distincion; el señor brigadier Vega, con el pendon cuya borla derecha llevaba el alcalde primero, y la izquierda el diputado provincial; seguia inmediatamente la música del regimiento de Leon, el clero parroquial, y el ayuntamiento, presidido por el señor gobernador de la provincia que habia sido expresamente convidado al efecto.

Dicha corporacion obsequió despues á las autoridades de la provincia y varios particulares con un esquisito refresco.

La numerosa concurrencia que poblaba las calles y balcones, se retiró al paseo que estuvo brillante, asistiendo luego á la serenata y al baile de la sociedad filarmónica.

Ayer despues de otra funcion religiosa por la mañana y otro paseo concurridísimo en la Misericordia, hubo por la noche otro baile magnífico en el Circulo.

Los señores socios del mismo, hicieron finisimas invitaciones á las autoridades de esta capital, que fueron en un tren expreso al baile. Los salones se hallaban perfectamente decorados; el jardín y la rotunda, iluminados con faroles á la veneciana, ofrecieron la animacion de los coros que cantaron algunas piezas escogidas en los intermedios del baile. Á las tres de la madrugada se sirvieron helados, dulces y refrescos, haciendo los honores con la mayor finura y galantería los individuos de la comision de obsequios.

La concurrencia fué numerosa, las señoras como siempre, algunas muy bellas, algunas elegantísimas, todas siendo el principal encanto de la fiesta.

—Dicen de Cartagena que dos brigadas de carpinteros se ocupan actualmente en trabajos de la fragata *Zaragoza*. Este buque que tendrá de eslora

112

UNA CONVERSION.

—Hay, me decía, entre las obras de mis compatriotas contemporáneos y las de sus predecesores, la misma distancia que separa al gobierno de la costa de Oro, del de la provincia de Borgoña. ¡Ya veis cuánto han abatido las revoluciones este hermoso país!

—Admiré largo tiempo los retablos esculpidos para Felipe el Atrevido por Santiago de Baeze, escultor flamenco; Berta me refirió su historia y lo hizo con su lucidez habitual. Como hija piadosa de la Borgoña conocía y glorificaba su país con aquel encanto poético de que sabía revestir sus narraciones.

—Mirad, me decía, el trabajo de ornamentacion que se inventaba y ejecutaba en el siglo XIV. Es cierto que en la actualidad se copia superiormente; pero ¿dónde está el génio de la invencion?

En la sala inmediata están colocados los sepulcros de Felipe el Atrevido y Juan sin miedo, tendidos sobre la losa junto á su mujer Margarita de Baviera. Allí están con las manos cruzadas y los ojos fijos en el cielo, en la corte de su ducado, ahora capital de un departamento. Sus epitafios concluyen con estas palabras: «Rogad devotamente por sus almas á Dios.»

—He aquí, dijo mi prima, en lo que todo terminaba en aquellos siglos de fe religiosa; en la oracion, en la humildad, en la esperanza; y si los príncipes abrigan en su pecho las fogosas pasiones de los demás hombres, sabian, al menos, templarlas con la fe del cristiano.

UNA CONVERSION.

Frente á estas tumbas hay una estatua de Boscuet. Si la vida volviese á reanimarlos, ¡cuántas cosas podria decirles el eloquente obispo á estos príncipes despues de tantas revoluciones!

Ya eran cerca de las seis cuando volvimos á casa. Una dulce intimidad se habia establecido entre Berta y yo, grave y mesurada por su parte, respetuosa por la mia; pero yo conocia que si Clara no hubiese existido, ninguna mujer me podria distraer de esta afecion, cuyos sintomas veia gustoso mi tío el conde de Langenais.

Por la noche, Berta me dijo despues de reflexionar un instante:

—Querido primo, siento haberos hecho emplear la tarde de un modo tan serio.

—¿Luego, la contesté, me creéis muy frívolo?

—No, pero os habrán sorprendido mis interminables narraciones históricas como poco á propósito en boca de una mujer.

Repliqué que por el contrario, habia tenido un singular placer en escucharla.

—Yo desearia, continuó Berta, poder como Clara cantaros las canciones que tanto os agradan, estar alegre, encantadora, mujer, en fin, como ella.

Prima mia, exclamé yo vivamente; las cualidades de Clara, aunque muy apreciables, se encuentran con más frecuencia en el bello sexo, pero las vuestras os colocan fuera de toda comparacion. Á Clara hay que amarla, pero á vos hay que adoraros. Clara es la poesía dulce y encantadora del

113

116

UNA CONVERSION.

ciás, y parecia que adivinaba que yo devolvía el contenido á su ama.

—Querida prima, la dije sonriéndome; me es imposible madrugar más que vos, pues sois como las flores que abren su cáliz al rayar el alba. ¿Habéis descansado?

—Sí, Roberto, muchas gracias.

Sus facciones, un poco fatigadas y pálidas, atestiguaban lo contrario, y si la sonrisa vagaba aún sobre mis labios, estaba ya muy lejos de mi corazón.

—¿Cómo es, la dije, afectando una serenidad de que carecia, que ayer correcais tan gravemente como nuestra prima Berta?

—Pobre Black, me contestó, dirigiendo al perro una mirada de compasion.

Insensiblemente, la emocion sobrepujaba á mi fingida calma; miré con aire interrogativo, y bajé los ojos.

—Desengañaos, Clara, la dije, no estáis como ayer, os veo triste.

—¿Qué disparate! me contestó, haciendo un esfuerzo para sonreírse.

Yo hubiera deseado tranquilizarla. Pero, ¿cómo? Para hacerlo habria sido necesaria más calma más disimulo y mayor imperio sobre mí mismo del que entonces tenia, ó menos amor hacia ella si te he de ser franco.

—¿Habéis perdido, la pregunté, alguno de vuestros queridos pajarillos?

UNA CONVERSION.

109

á su patria. Casi todo el mundo ignora hasta dónde se extendia durante la edad media el interés por los que se dedicaban á las letras: voy á citaros un hecho característico.

En la universidad de Avignon de que acabo de hablaros, habia un *Banco de estudiantes* fundado por la reina Juana. En él se prestaba á los que eran pobres, aplicados y virtuosos. Este dinero se hipotecaba sobre su porvenir. Enseñadme hoy alguna cosa parecida. Todo cuanto la revolucion ha derribado ahoga entre sus escombros al pobre pueblo.

Yo escuchaba con un placer indecible á esta musa de los pasados tiempos, que cantaba los beneficios de la sociedad cristiana. Tú te sorprendes sin duda al oír que una mujer razonaba de este modo, porque vives en un país donde la mujer no se eleva nunca sobre el estado de esposa y madre; pero es preciso que reflexiones que en las Galias, desde que las sacerdotisas celebraban en los bosques los misterios druidicos, ha conservado el bello sexo la costumbre de ilustrarse por el génio y por la virtud.

Hablando así sobre los extinguidos esplendores y sobre las nuevas miserias, llegamos al antiguo palacio de los reyes, construido en el sitio que ocupó el de los duques de Borgoña, del cual aún se conservan vestigios.

Berta me propuso ver el museo, al cual se sube por una escalera que va á desembocar al gran patio de este edificio. Mucho más ocupado en escu-

40 piés más que la Carmen, que montará 51 piezas de artillería, y renirá en su construcción y armamento cuantas ventajosas condiciones reconocen los adelantados de la época, será muy digno de simbolizar el preclaro y enaltecido nombre de la heroína y célebre ciudad, cuyos gloriosos hechos registra la historia con letras de oro.

—El jueves á las ocho y media de la noche un hombre vestido con calzon corto disparó en Zaragoza, desde la esquina de la calle de la Verónica, una pistola cargada con perdigones, hiriendo á un agente de policía, una verdulera y á una muchacha que estaban en el portal de la casa de enfrente; el criminal pudo huir antes que acudiese la policía, ni que la mucha gente que hay siempre por aquella parte del Coso, volviera de la natural sorpresa que causó este hecho.

—Un periódico de Valencia dice lo siguiente: «En la noche del domingo último, hallándose en el Cabanal los habitantes de una de las casas de la calle de las Barcas, situada encima del estanco de tabacos, penetraron en ella unos ladrones y cargaron con cuanto pudieron haber á mano, llevándose todas las alhajas, ropas y dinero por valor de unos 40,000 rs., y se dejaron los muebles, sin duda para no llamar la atención de los convencinos.»

Cuarteles. En Santander se han dado las órdenes disponiendo que se habiliten los necesarios para acomodar un batallón y cuatro compañías de infantería que irán desde Burgos á guarnecer la población durante la permanencia en ella de sus majestades.

Calor. Es tan excesivo el que hace en Córdoba y sus inmediaciones, que según dice un periódico de aquella ciudad, el 30 de Junio murió asfixiado en el camino un soldado del batallón de Soria que salió de la capital para Montilla.

Asalto. Cuenta un periódico de Barcelona que hace pocas noches dos mujeres arrojadas se lanzaron al asalto de la ciudadela, en la que por medio de escalas lograron introducirse por su cuenta, saliendo de la fortaleza por cuenta de la autoridad local, en cuyo poder se hallaban.

Fuego. A las dos de la tarde del lunes último, se declaró un grande incendio en la sierra de Córdoba y sitio contiguo al de las Ermitas, el cual pudo extinguirse; pero no antes de que destrazase unas treinta fanegas de monte.

Socorro. Ya se ha repartido en Cádiz la suma de 10,000 rs. que el Casino gaditano dió para socorrer á las familias y á los operarios que hubieran muerto ó quedado lastimados en la construcción del ferro-carril del Puerto y de Jerez.

SECCION OFICIAL.

PRESIDENCIA DEL CONSEJO DE MINISTROS.

S. M. la Reina nuestra Señora (Q. D. G.) y su augusta real familia continúan en esta córte sin novedad en su importante salud.

MINISTERIO DE LA GUERRA.

La facción democrática republicana socialista de Loja se fugó y dispersó en varias direcciones ayer por la mañana, en el momento mismo en que las tropas iban á tomar posiciones para atacarla.

El mariscal de campo D. Luis Serrano del Castillo entró en dicha ciudad, haciendo marchar inmediatamente fuerzas del ejército en persecucion de los sublevados, cuya fuga favoreció el terreno escabroso y de difícil acceso que domina la población.

Se han establecido comisiones militares para que, con arreglo á la ley de 17 de Abril de 1821, que habia sido oportunamente publicada, apliquen todo el rigor de ella á los revoltosos y sus cómplices que sucesivamente se vayan aprehendiendo.

Continúa la insercion de los documentos oficiales publicados en la Gaceta, sobre registro de la propiedad.

Table with 3 columns: Nombre del partido hipotecario, Clase del registro, Fianza señalada al registrador. Lists various provinces and their corresponding values.

Table with 3 columns: Nombre del partido hipotecario, Clase del registro, Fianza señalada al registrador. Lists various provinces and their corresponding values.

Table with 3 columns: Nombre del partido hipotecario, Clase del registro, Fianza señalada al registrador. Lists various provinces and their corresponding values.

EL REINO.

MADRID 5 DE JULIO DE 1861.

Á la hora en que escribimos estas líneas puede ya considerarse terminada la insurreccion de Loja, sin que haya dejado tras sí más huellas que las huellas de lágrimas y sangre que son el obligado resto de tan insensatas sublevaciones. Nosotros, para quienes nunca fué alarmante como hecho la insurreccion de Loja, cuyo pronto término anunciamos desde el primer instante, queremos sin embargo emitir ahora algunas de las reflexiones que nos inspira aquel lamentable acontecimiento, no ya por lo que es en sí mismo y por lo que tiene de funesto y desastroso, sino más principalmente por lo que significa como síntoma y revelacion del actual estado de cosas.

Por más violento que nos sea, no podemos dispensarnos de decir al país lo que pensamos y sentimos, y lo que pensamos y sentimos es que la sublevacion de Loja, por más que sea altamente condenable como lo es para nosotros, halla en parte explicacion en la índole de la situacion que estamos atravesando hace tres años.

Para nosotros es excusado é inútil averiguar si la faccion de Rafael Perez cuya aparicion nos ha causado más bien indignacion y vergüenza que inquietud, estaba compuesta de hombres perversos ó fanáticos ó más bien de hombres seducidos; tampoco nos importa averiguar si ha sido un hecho local ó aislado, ó el producto y la manifestacion de un plan más vasto. Sea lo que quiera de esto, que creemos accidental en los sucesos de Loja, lo que nosotros vemos de esencial en ellos, es la revelacion del sordo malestar que se fomenta y agrava en las entrañas del país, como fenómeno lógicamente producido por la índole de la situacion presente.

¿Qué vemos en la situacion actual? ¿Qué es la situacion actual?

La situacion actual formada, sostenida y representada por el general O'Donnell y sus compañeros de gabinete, es una situacion materialista y atea en política; es una situacion indolente é improvisora en gobierno y administracion; es un hecho incapaz de prolongarse más allá de ciertos límites, porque es la inercia egoísta é ininteligente, negándolo todo, abandonándolo todo, como no sea lo que amenace por el momento su existencia.

En vano es que preguntemos qué principio, qué pensamiento, qué idea preside hoy al régimen y gobierno de España, porque no hallaremos respuesta. Encontraremos, sí, una cosa que se llama gobierno, gobierno constituido por el general O'Donnell con los ministros, y secundado por funcionarios subalternos en los diversos ramos del régimen y de la administracion; pero no hallaremos la significacion de este gobierno, ni la idea, que es la vida de los gobiernos.

El general O'Donnell creyó erróneamente, al encargarse de regir los destinos del país, que podía hacer gobierno negando y desdennando, no solo los partidos atacados de descomposicion, sino las ideas de estos partidos; y en tres años no ha podido hacer nada que propiamente pueda merecer igual nombre. Porque no es hacer gobierno levantar una bandera meramente personal, y acoger bajo su sombra á todos los individuos que, procedentes de varias fracciones políticas, se agrupan en torno de ella sin otro vínculo que el de la adhesion personal. Porque no es hacer gobierno, ni menos crear partido, el reunir un conjunto de hombres de todas las procedencias, sin tener un principio, sin profesar una doctrina, sin poseer un criterio para resolver convenientemente las diversas cuestiones vitales que existen en todas las esferas del régimen y de la administracion.

El general O'Donnell ha probado cumplidamente que desconoce lo que es el gobierno de una sociedad. Habitado por su profesion al mando de ejércitos cree sin duda que el gobierno de un país es un puro mecanismo, desconociendo todos los elementos que constituyen la vida múltiple de un pueblo, desconociendo sus legítimas y múltiples necesidades morales, y pensando que puede gobernarse, atrincherándose en la inaccion y oponiendo á todos los conflictos su fuerza de inercia y sus eternas negaciones.

El general O'Donnell está en el caso de comprender que una situacion semejante no puede prolongarse más allá de ciertos límites, sin que más pronto ó más tarde se sientan sus funestas consecuencias. Las sociedades necesitan algo más que un gobierno de hecho, negativo y falto de iniciativa. Como el individuo no vive solo de pan, las sociedades en quienes la ley de aquel se reproduce, han menester igualmente que se satisfaga á todas sus legítimas aspiraciones, no solo materiales, sino morales, intelectuales y políticas.

El general O'Donnell al renegar de los partidos y de las ideas de los partidos, al desdenar la formacion del que parecia estar llamado á representar por medio de una elevada sintesis doctrinal, que respondiendo á las necesidades políticas y morales del país en la presente época, hubiera reunido por la fuerza sola de la idea y no por el interés individual á todos los hombres de buena fé, ha hecho una cosa funesta. Ha creado una situacion que sin ser partido, sin ser más que un hecho deleznable y pasajero, está fuera de todos los partidos y niega la vida á todos los partidos. ¿Qué extraño puede parecer por más que sea condenable siempre que á medida que esta situacion se prolongue se sobreesiten é inquieten las aspiraciones de los partidos y acaso vayan más lejos de lo que el deber permite? ¿Qué extraño puede parecer tampoco que en presencia de una situacion formada de hombres descreídos y que por una parte lastima á todas las personas que tienen fé en los principios y en las ideas, y ofrece por otra tan poco edificante espectáculo á las que se dejan seducir por los estímulos del interés material y del egoísmo individual, se fomenta á un mismo tiempo la perturbacion y la desmoralizacion del país?

Hé aquí por qué hemos indicado que los sucesos de Loja, por más vituperables que sean, no carecen de explicacion á nuestros ojos, si se considera atentamente el estado de cosas en que hace tres años viene encontrándose España, estado que pudo haber sido fecundo y eminentemente provechoso, y que sin embargo, si se prolongara mucho podría llegar á ser funesto para la sociedad.

Quisiéramos que lo comprendiera bien el general O'Donnell. La situacion que ha creado y que mantiene, no satisface á las legítimas aspiraciones del país, y bajo las apariencias engañosas de paz exterior, encubre un malestar secreto de que ha sido elocuente revelacion, por más que sea criminal, lo ocurrido en Loja. Nosotros, por honra de nuestra nacion, por amor á nuestro país, no quisiéramos poder temer que los acontecimientos de Loja puedan ser precursores de otros análogos ó parecidos.

Constantes en nuestro propósito de informar á nuestros lectores de todo lo que sepamos referente á la gestion de la Hacienda y del Tesoro, les diremos hoy que segun informes que tenemos por verídicos, se han hecho en estos últimos días nuevos giros sobre provincias por valor de tres millones de reales, á plazos largos y con condiciones inconvenientes á nuestro juicio.

En otra cualquier época que no fuese la actual, haríamos desde luego las observaciones y comentarios á que se presta esta nueva operacion financiera del señor ministro de Hacienda, si bien procuráramos, concretarnos á tratar del mayor ó menor acierto que, segun nuestro leer saber y entender, descubriésemos en la necesidad ó conveniencia de la adopcion de la medida,

110 UNA CONVERSION. charla que en inventariar las curiosidades de Dijon, no vi más que las que ella se complajo en enseñarme. Su amor á lo pasado se dejaba ver en todas sus palabras del mismo modo que su desprecio hacía el siglo actual, tan vano y orgulloso, cuanto malvado é ignorante. En la caja de la escalera están colgados varios tapices que representan la ciudad sitiada por los suizos, esos robustos montañeses cuyas hachas y hoces dieron tan rudos golpes sobre las armaduras de los duques de Borgoña. —En aquella época me dijo Berta, nada era más natural que el valor civil. Hé aquí los moradores defendiendo ellos mismos la ciudad. Hoy no se ocupan sino de comprar y vender, y no piden otra cosa más que dormir tranquilos ocultándose tras de el soldado que se bate por ellos. Hé aquí otro hecho que demuestra en lo que ha parado el valor cívico desde la revolucion. Uno de los primeros objetos que reparamos fué un busto en mármol de Bonaparte, primer cónsul. ¿Puede verse una imagen de Bonaparte sin detenerse uno delante de ella? —¿Qué resta de tan grande hombre? me dijo Berta tristemente. El nombre de Napoleón es en lo sucesivo inmortal como lo son los de Alejandro, César, Atíla y demás conquistadores. Yo la manifesté que la mision de Bonaparte habia sido concluir de arruinar la aristocracia, mezclando violentamente los elementos sociales

115 UNA CONVERSION. jardin, me detuve petrificado. El razonamiento del inflexible Monot asaltó mi memoria. ¡Insensato! ¿Qué es lo que iba á hacer? Atizar dentro de mi pecho un fuego que á toda costa debía extinguir y á suscitar en una inocente, que mi deber me imponia respetar, una pasion que por ningun motivo podría alimentarse. Las terribles predicciones de mi amigo se presentaron ante mí como otros tantos fantasmas, y retrocediendo asustado, me apoyé en una columna tras la que permaneci oculto. Á través de la puerta vidriera continué viéndola, su actitud no habia cambiado, Blak, su fiel perro, que por la vez primera la veia así tal vez, no comprendia esta no acostumbrada tristeza; el noble animal caminaba á su lado con la cabeza baja, y la lamia, lanzando un débil gemido á manera de dulce reconvenccion; pero ella no contestaba, y dirigia repetidas veces sus miradas al cielo. Yo me habia calmado insensiblemente, pero sentia en mi corazon el remordimiento del mal causado por mí. Veamos, decia entre mí mismo, es preciso reparar esto, y si sofoco mi inclinacion, al mismo tiempo necesito volver la calma á ese corazon que la ha perdido por mis locuras. Entré, pues, en el jardín; la arena finisima de sus calles mitigaba el ruido de mis pasos, y cuando Clara me aperció ya estaba junto á ella. Fuese sorpresa ó alegría, la vi ponerse pálida y despus ruborizarse. Blak principió á hacerme cari-

114 UNA CONVERSION. paganismo. Vos sois la sublime y santa de la religion cristiana. XI. Poesia de Clara. Al dia siguiente, del mismo modo que la vispera, una indefinible inquietud me despertó al amanecer; sentíame dominado por una tristeza vaga de que un secreto instinto me hacia temer el encontrar la causa. Del mismo modo que el dia anterior, me acerqué á la ventana mirando á través de los cristales hácia las habitaciones de mis dos primas. Más poderoso que la razon mi primer pensamiento fué para Clara; las maderas de sus ventanas estaban ya abiertas; y del mismo modo que las aves, esta encantadora niña salia á esperar al sol. Incliné la vista hácia el jardín: no estaba en él, y su ausencia me entristeció, entregado como estaba á los instintos del corazon que me obligaban á dirigir los ojos desde sus ventanas abiertas al desierto vergel. Repentinamente me puse á temblar, un vestido blanco demasiado conocido para mí, apareció á través de los árboles. El dia antes la habia visto correr alegre y saltando todas las calles del jardín, hoy marchaba con lentitud, la cabeza inclinada y la vista fija en la tierra. ¿Qué tendria? ¿Acaso el brusco cambio mio habia cortado el natural buen humor de la pobre niña? Bajé rápidamente la escalera, me lancé al vestíbulo y al pisar el umbral de la puerta que salia al

111 UNA CONVERSION. necesarios para la organizacion del sistema democrático. —Segun vuestras ideas, tenéis razon, ese pudiera haber sido el destino providencial de Bonaparte. Mirad qué sentimiento inflexible de dominio expresan los rasgos de su rostro, anádido designando el busto; la predestinacion está escrita sobre las líneas de ese mármol. Al lado de una copia de los Gladiadores de Agacías, bronce sublime que parece lleno de vida, me hizo notar en el catálogo, y á propósito de una estatua moderna: «Regalada á la ciudad de Dijon por el ministro del Interior, en virtud de petición del Sr. Sanae, diputado por la misma en 1841.» —Mirad, me dijo, á qué estado han venido las artes en provincia. En el tiempo que la Borgoña poseia sus Estados y su Parlamento, ella era la poseía sus Estados y su Parlamento, pagados por él y animados por sus concuadranos Hoy por él y animados por sus concuadranos se ha que toda vida política, civil y artística se ha retirado de las provincias, es necesario que un estado oscuro solicite del ministro el envío al museo de una detestable estatua de no sé qué escultor del Languedoc ó de Normandía. Berta tenia mil razones en llamar detestable á la estatua, pues pertenecia á esa escuela que exagera de ciertas formas y la indecencia de la postura.

y de los términos de su ejecución. Mas hoy, al vernos denunciados y perseguidos por el artículo que publicamos el 28 de Junio sobre el ministro de Hacienda y el Banco de España; al considerar que, por más que lo hemos leído una y otra vez, y con nosotros muchas personas ilustradas é imparciales, no hallamos una sola palabra, una sola idea que revelen ni aun remotamente, intención de injuriar ó calumniar á nadie, ni mucho menos de perjudicar el crédito general, ni el del Tesoro, ni el del Banco, ni el de particulares, cosa que jamás hemos hecho á sabiendas, y atendiendo, en fin, á que en esta situación de decantada publicidad y de pureza del régimen representativo, no hay ya regla de criterio á que atenerse, ni límite conocido en que cerrarse para discutir de ningún modo sobre lo que más importa al país, que es saber cómo se administran y gastan sus recursos; por estas consideraciones, que nuestros lectores sabrán apreciar en su justo valor, nos vemos precisados á circunscribirnos á hacer las preguntas siguientes:

¿Es cierto que el Tesoro ha girado en estos últimos días sobre Barcelona los trece millones de reales referidos, cuatro de ellos al 15 de Agosto próximo, y los nueve restantes al fin del mismo mes ó principios de Septiembre?

¿Se han hecho más giros sobre otros puntos, y á plazos largos también como los anteriores?

¿Nos querrán decir los diarios ministeriales los cambios y demás condiciones á que se cedieron las letras (dado caso de que sea cierto, como por tal nos lo han asegurado, el hecho de las negociaciones), y si nos es lícito entrar en una discusión razonada acerca del acierto con que se han realizado y de las ventajas ó perjuicios que puedan resultar al Tesoro?

Esperamos las contestaciones á estas preguntas. Si son tales como cumplen á la importancia del asunto sobre que versan, y al objeto á que se dirigen, y si se nos dan, con la franqueza y lealtad debidas, las garantías que necesitamos para poder discutir sin riesgo de ser denunciados ni perseguidos, discutiremos. En otro caso, y por más que sea, á la vez que un derecho inconcuso, uno de los primeros deberes de la prensa periódica el ocuparse en tratar de tales materias, renunciaremos al derecho y abandonaremos el cumplimiento del deber, declinando la responsabilidad en el gobierno que nos obliga á proceder así con la conducta que sigue respecto de nuestro periódico.

Hemos oído decir que el gobierno, en la prevision de lo que puede ocurrir en Africa por consecuencia de haberse roto las negociaciones que se seguian con el marroquí, con motivo de la falta de este al cumplimiento del tratado de paz, está dispuesto á reforzar considerablemente el ejército de ocupacion que tenemos allí, y que está designado el capitán general señor marques del Duero para confiarle el mando en jefe de dicho ejército. Nos parece acertada esta eleccion aunque ignoremos, ahora como antes, cuál sea definitivamente el pensamiento del gobierno en la cuestion de Africa.

A pesar de haber perdido gran parte de su interés las noticias relativas á la sublevacion de Loja, insertamos á continuación la carta del 3 que recibimos esta tarde de nuestro asiduo corresponsal de Granada. Dice así:

Granada 3 de Julio.

Ayer hubo una pequeña escaramuza entre la guerrilla avanzada del regimiento de Córdoba y parte de los sublevados. Estos fueron desalojados de su posicion, dejando cinco muertos en el campo. La guerrilla tuvo un muerto y cuatro heridos. El general Serrano á poco de llegar á esta, salió en una silla de posta para el campamento. Continúan reuniéndose fuerzas, y además de otras varias, se esperan de Segovia y de Toledo. Esta ciudad está tranquila. Algunos pocos individuos de ciertas clases del pueblo que simpatizan aquí con los revoltosos, propalaban hoy pronunciamientos en otras provincias, pero sabemos por la autoridad que toda España con excepcion de la ciudad de Loja está tranquila. Acompañó á Vds. el Boletín Oficial extraordinario publicado hoy. Es el siguiente:

BOLETIN OFICIAL EXTRAORDINARIO DEL MIERCOLES 3 DE JULIO DE 1861.

Gobierno de la provincia de Granada.

En la madrugada de hoy ha llegado á esta capital, para ponerse al frente de las tropas que van á operar sobre los insurrectos de Loja, el excelentísimo señor general D. Luis Serrano del Castillo, el cual, despues de haber combinado el plan de operaciones con el Excmo. señor capitán general de operaciones de Córdoba, Ciudad-Real, Toledo, Madrid y Málaga, que con otras muchas que formaron una imponente division que castigará de una manera ejemplar á los que han levantado la bandera de rebelion en esta provincia. En todas las ciudades que disfruta la más completa tranquilidad, y en esta, con exclusion de Loja, se goza de un beneficio. El gobierno de S. M., resuelto que el imperio de la ley rija con toda su fuerza, y que no puede ni quiere otorgar ningun género de garantías ni de consideraciones á los sublevados, pagará el castigo que será tan terrible como las leyes y la sociedad lo exigen.

Granada 3 de Julio de 1861.—El gobernador, Gaspar Mas y Abad.

SUCESOS DE LOJA.

Como verán nuestros lectores en el parte publicado por la Gaceta y que insertamos en su

lugar correspondiente, la faccion de Loja salió de esta poblacion dispersa en varias direcciones en la mañana de ayer. El general Serrano entró con fuerzas en la ciudad, haciendo marchar destacamentos en persecucion de las partidas desbandadas. Aunque damos por terminada la sublevacion de Loja, que nunca creímos pudiera mantenerse durante la semana, esperamos que tendrán todavia algun interés para nuestros lectores las noticias más importantes contenidas en los periódicos, y que como los dias anteriores insertamos á continuación:

—El gobernador de la provincia de Córdoba, en una alocucion dirigida á sus habitantes, refiere lo que ha pasado en la villa de Iznajar, manifestando que fué invadida por una fuerza de paisanos, muchos de ellos armados, y como de unos 400, capitaneados por D. Rafael Perez del Olmo, vecino de Loja, que con gritos y vivas á la libertad, acometieron á la casa-cuartel de la Guardia civil, y despues de una fuerte resistencia y de haber herido á dos de los sublevados, tuvieron que rendirse al número, seis hombres que constituian el puesto: y que habiendo exigido algunas raciones, tabaco y pólvora, se marcharon con direccion á Loja.

—Los guardias civiles y municipales, los carabineros y dependientes de las salinas de Loja, se salieron vista la inutilidad de los medios de resistencia, y se han incorporado á la columna del brigadier Vargas, que fué la primera que se acercó al teatro de los sucesos.

—La situacion de Loja, segun El Diario Español, que tiene motivos para estar bien enterado, es horrible, habiéndose inaugurado un sistema completo de terror. Los revolucionarios habian echado una contribucion de 20,000 duros á aquellos habitantes, sacando al mismo tiempo 10,000 al depositario del administrador de los bienes del Estado. Se habia prohibido asimismo la salida á toda clase de personas, queriéndose obligar á los vecinos honrados á tomar las armas. Muchos de ellos las habian tomado en efecto, á fin de salvar sus vidas y asegurar su casa y su familia. Estas medidas las habian dictado los sublevados en nombre del centro directivo de la republica.

—Dos dias antes de estallar la sublevacion, el juzgado de Antequera habia dado auto de prision contra su jefe el albeitar, como complicado en la conspiracion que en aquel punto ha dado lugar á diferentes prisiones desde hace algun tiempo y contra las cuales han protestado tan vivamente La Iberia, El Clamor público y los periódicos democráticos.

—Los periódicos más allegados al gobierno consisten en la noticia de que algunos de los jefes de los revoltosos se habian escondido, y que los comprometidos por ellos andaban en su busca dentro del mismo Loja. —En Granada se han hecho algunas prisiones, pero de personas que resultan comprometidas en los procedimientos judiciales empezados hace algunos dias. —Por las últimas noticias recibidas, los gritos dados por los insurrectos de Loja demuestran que el movimiento es socialista-protestante, pues se han oído dar mueras al Papa á algunos de los insurrectos.

—Confírmase en las correspondencias llegadas de Andalucía, lo que habia anticipado el telégrafo de haberse presentado al brigadier Vargas un enviado del jefe de los revoltosos (Perez) pidiendo que se les garantizase la vida, y entregarian la ciudad de Loja. El brigadier Vargas, obrando de acuerdo con las órdenes terminantes del gobierno de S. M., se habia negado como dijimos, á toda capitulacion.

—Confírmase también que los insurrectos estaban alistados hace algun tiempo, siendo su principal foco Antequera y los pueblos de los confines entre Granada y Málaga. Los presentados insisten en que la rebelion era democrática, y en que se les habia ofrecido que hombres importantes de este partido se pondrian á su frente en varias provincias de España.

—La sublevacion republicano-socialista estaba dispuesta para el dia 2 del actual. Ha abortado, porque el gobierno mandó prender al cabezalla albeitar D. Rafael Perez del Olmo, en virtud de declaraciones que le comprometian. Viéndose este descubierto, anticipó tres dias la insurreccion.

—Ha terminado como debía esperarse la campaña democrática de Loja. Los insurrectos han huido de la ciudad, disolviéndose en pequeñas partidas antes de que las tropas, que apenas llegarían al número de dos mil hombres, pudieran ocupar todos los puntos necesarios para cortarles la retirada. No han esperado ni aun á probar sus fuerzas con columnas de soldados que les eran muy inferiores en número; han buscado su salvacion internándose en la sierra, y á estas horas son perseguidos por los leales servidores de la Reina. Sus atrincheros, sus barricadas, sus terribles preparativos de defensa no han dado otro resultado que el de remover el empedrado de las calles y las tierras del campo. Las proclamas y los falsos despachos de sus jefes no han podido más que enganar por un par de dias á los crédulos instrumentos de una causa imposible. Un «sálvese el que pueda», ha sido el postrer grito de los partidarios de la democracia y del protestantismo. Y se comprende perfectamente este resultado en una nacion tan eminentemente católica y tan lealmente monárquica como la en que oportunamente nos ha tocado la dicha de nacer.

(La Correspondencia). —Hemos recibido una carta de Granada, fecha 1.º de Julio, cuyas noticias relativas á los sucesos de Loja, no nos parece oportuno ni patriótico publicar en las actuales circunstancias, aunque no podemos menos de tomar el siguiente párrafo, que á ser verídico, es de la más alta importancia, y revela la inmensa responsabilidad que cabe al gobierno por los sucesos tristísimos de que está siendo teatro una parte de la provincia de Granada: «Resulta que Rafael Perez, de oficio herrador, segun todas las versiones, es el que capitanea toda su gente; que ha estado en esta corte, y permaneció aqui cuatro dias, marchando el 25 para Loja: que está en íntimas relaciones y conmi-

venia con el alcalde-corregidor, que está con ellos: que tenía órden del gobierno para prenderlo, y no lo ha hecho: que este funcionario, sin méritos, ni servicios, ni carrera de ninguna clase, sin inteligencia, ni celo en el cumplimiento de sus deberes, cuyo nombramiento se extraña mucho, ha tolerado las maquinaciones del Perez, y se ha opuesto en el ayuntamiento á todos los medios de salvacion que proponian los concejales al ver el inminente peligro que amenazaba, y es el verdadero responsable de la sangre que habrá de verse, por su incapacidad y contemplaciones con el caudillo de los revolucionarios. Estos son los amigos de Benito, á quienes se dispensa favor en vez de atender el mérito y los servicios. La farsa debe concluir como el rosario del Chite.»

—Dice La Correspondencia: «En Andujar se echaron á las calles el dia 1.º de unos 30 ó 40 muchachos, de los que el mayor no llegaba á veinte años, y se dirigieron á las obras, excitando y obligando á los albañiles á suspender sus trabajos á no ser que se les aumentaran los jornales. El alboroto cesó luego porque el alcalde y los concejales, con un valor cívico digno de elogio, se arrojaron sobre los alborotadores y hieron con ellos en la cárcel, donde permanecerán hasta que los juzguen los tribunales. Este suceso parece á primera vista sin relacion con los desórdenes de Loja.»

—Dice La Correspondencia: «Pues á primera y á segunda vista nos parece á nosotros lo contrario. —El Avisador de Málaga da cuenta de los desórdenes que empezaron en Molina en la noche del 21, y que, dice, fueron promovidos por los que se conocen por garibaldinos. Parece que desgraciadamente hubo tres heridos, uno de gravedad; pero las autoridades locales pudieron sin duda restablecer el órden, porque se ha dicho que cuando marchó el corregidor de Antequera con fuerzas, ya imperaba la tranquilidad. Se habian hecho prisiones, y el juzgado de Antequera, que habia pasado á Molina, instrua la oportuna causa.»

—Es extraño que no hayamos sabido nada de los desórdenes ocurridos en aquella poblacion hace tres dias. (El Contemporáneo.)

—El Pensamiento Español empieza así la seccion titulada Sucesos de Loja: «De nuestro corresponsal de Granada recibimos hoy cartas que no insertamos, porque sus noticias, que creemos exactas, difieren bastante de las que corren impresas, y no queremos contrariar en lo más mínimo la marcha del gobierno, ni exponerlos á decir como La Crónica: «Nuestro número de hoy ha sido recogido... Suprimimos dos largas cartas de nuestros corresponsales de Granada y Córdoba.»

—Indicamos, sin embargo, algo de lo que puede decirse sin inconveniente, por estar conforme con lo que insinúan los órganos del gobierno. —Vigía de Despeñaperros 3 de Julio de 1861. —Las malas doctrinas que se permite circulan en la prensa y por otros conductos, con escándalo de la moral, vuelven á surtir su efecto. —Mientras que los periódicos del gobierno llaman visionarios á los liberales conservadores que, respetando lo existente, quieren tomar lo justo por las vías legales, y avisan el peligro, el mal se echa encima, y descubre la candidez y poco tino de su critica.

—Anteayer tarde, 1.º del corriente, fué ocupado este punto por la Guardia civil. Ayer mañana se dice que en una silla de postas, y antes que el correo, pasó el consejo de guerra que debe juzgar á los ilusos acudidos por el célebre albeitar de Loja.

—También pasó ayer tarde la fuerza del regimiento de América, al mando del señor coronel Luz, en carros del Viso y Almurádel. Por la noche, en la misma forma y de dichos puntos, pasó el regimiento de Borbon; lo que indica que el gobierno ha abierto los ojos, y quiere obrar con energía. —Avisaré cuanto ocurra. (La España.)

—En estos dias concurren muchas gentes á la Caja de la direccion general de la deuda, segun costumbre de todos los años, á cobrar los cupones del semestre que venció en 30 de Junio.

—Como en las semanas anteriores se esparció la voz de que el pago de los cupones se efectuaría en metálico y en buena moneda, y como además se ha visto que el señor ministro de Hacienda mandó consignar en la cuenta corriente del Banco de España, en metálico también, los 50 millones de reales de que varias veces hemos hablado, los tenedores de cupones, se pusieron muy contentos, como era natural, al saber que se les darian en pago talones á cargo de aquel establecimiento, y al ver próximo el dia en que pudieran adquirir el numerario de que carecen, y que á todos les conviene adquirir por la gran falta que les hace.

—Pero su gozo en el pozo, como dice el refrán, pues que si bien la Caja de la direccion de la deuda, da los talones indicados en pago de los cupones, la del Banco, en lugar del deseado metálico en buena moneda, paga los talones con sus propios billetes. De algun sugeto respetable, sabemos nosotros, que al ver deshechas y perdidas las ilusiones que un amigo suyo, á quien suponía enterado, le hizo concebir, de la mayor buena fé sin duda, acerca de que sería un hecho el pago de los cupones en metálico y en buena moneda por medio de los talones á cargo del Banco, prefirió quedarse con los que le dieron, á recibir billetes.

—Cuándo acabará el espectáculo que estamos presenciando más de un mes há, y que tantos disgustos y perjuicios causa al comercio y al vecindario de esta corte? Con sentimiento lo decimos: no vemos que por parte del Banco ni del ministerio de Hacienda se adopten aquellas medidas que la situacion actual de esta plaza reclama, y mucho menos las que la prevision aconseja adoptar pronto, si se quiere evitar que la crisis metálica se reproduzca en el otoño con más fuerza que la que por ahora tiene, y que sus consecuencias sean entonces más desastrosas.

—Dice un diario ministerial que no es natural que en las circunstancias actuales el general O'Donnell abandone la corte al mismo tiempo que la Reina. —El inspector general de Palacio, Sr. Oñate, ha salido de Madrid para arreglar el itinerario que debe llevar la corte en su viaje á Santander.

—Se ha conferido el gobierno militar del castillo principal de Lérida al capitán D. Blas Ibañez de Alva; el de Peñíscola, al coronel D. Genaro Garcia del Busto, sargento mayor de Madrid; y el empleo de comandante de estado mayor del ejército, al capitán D. Rafael Asin y Bazan.

—Ha fallecido en Zaragoza el general D. Joaquin Morales de Rada, y anteayer se le hicieron con gran pompa los funerales.

—Con motivo del fallecimiento de S. A. R. la duquesa viuda de Kent, madre de la reina de la Gran-Bretaña é Irlanda, la corte vestirá de luto por espacio de veinte dias, la mitad riguroso y los restantes de alivio.

—Segun un diario ministerial, está fijado el dia 8 del actual para la salida del ministro de Marina para Francia, donde, como ya hemos dicho, se propone consultar á los médicos sobre la dolencia que contrae en Africa, y acaso inspeccionar las construcciones que por órden del gobierno español están haciendo en algunos astilleros franceses.

—Ha llegado á esta corte el general conde de la Cañada, que se ha encargado interinamente de la capitania general de este distrito.

—Anteayer han debido salir de Santander para Inglaterra SS. AA. los duques de Montpensier.

—Un periódico, extranjero por cierto, dice que el Sr. Zavala pasará á Inglaterra, con objeto también de inspeccionar los buques que se construyen en aquel país por cuenta del gobierno español. Si esta noticia resulta cierta, nos llenará de admiracion; de lo contrario es un bonito epigrama.

—Ha salido para Gijón el señor marqués de Pidal.

—La Iberia de hoy, anuncia que se ha señalado para la vista de la cuarta denuncia de su periódico el lunes 8 del actual á las once de la mañana en una de las salas de justicia. El artículo denunciado corresponde al dia 13 del mes anterior. Será defendido por D. Simon Santos Lerin.

—Á la una y media del dia de hoy habia á la puerta del Banco que da á la plazuela de la Leña, sobre ochenta personas formando una deforme cola, para realizar sus billetes.

—De modo que en la actualidad se ve Madrid favorecido, de dia con la cola del Banco, de noche con la del cometa.

—¿Qué apostamos á que antes desaparece esta que aquella?

—En la Bolsa de hoy quedaba el consolidado á 49 y 15 c., publicado; á plazo, 49, 49-20, 25 y 20 fin cor. vol. El diferido á 43, publicado; á plazo, 43, 42-90 c., 43, 43-20, 25 y 20 fin cor. vol. La deuda del personal á 21-20 d., no publicado.

REVISTA DE LA PRENSA. PERIÓDICOS DE AYER. LA ÉPOCA, LA VERDAD, EL PENSAMIENTO ESPAÑOL, LA REGENERACION Y EL PUEBLO, hablan de los sucesos de Loja.

tres quejas del intendente militar de Tetuan por su mal cumplimiento?

También quisieramos saber qué se ha hecho del expediente formado sobre las acémilas tiradas al mar, y qué ha sido de los chorizos, vino de Jerez y cigarros habanos regalados al ejército de Africa que segun nos aseguran, no fueron gozados por los valientes á quien iban destinados.

Nos parece que la experiencia de la última campaña y el largo mando del general O'Donnell, deben haber producido tales reformas en la administracion militar, que no solo hagan fácil la contestacion á las preguntas anteriores, sino que habrán de evitar, si existen, en adelante los abusos denunciados.»

Leemos en El Contemporáneo: «En carta de esta corte dice el ministerial de El Diario de Barcelona: «En estos dias se habla de la dimision del fiscal de imprenta y hasta de graves disgustos entre este funcionario y el gobierno acerca de la denuncia pedida por El Contemporáneo. Sea esta la causa, sea el conocer que para un jóven que comienza con altas aspiraciones su carrera política, el cargo no es el más apropiado, es el hecho que se cree inminente la dimision y se indica para su reemplazo á un jóven escritor burgalés, D. Z. Casaval, redactor de El Diario Español.»

Sabiamos que el Sr. Bugallal ha manifestado deseos de abandonar la fiscalia; pero ignorábamus que era El Contemporáneo causa inocente de este disgusto de familia.»

Segun La Correspondencia, el gobierno sabia que podría llegar un momento en que los trabajos revolucionarios tuvieran el resultado que hoy tienen. Pues si el gobierno lo sabia, ¿por qué no ha evitado á la nacion española el doloroso espectáculo de una nueva rebelion? Fusilar no es gobernar. ¿Qué gobierno es este, que sabiendo se va á cometer un crimen de sedicion, que puede ser fecundo en desgracias, no procura por todos los medios evitar que se lleve á efecto escándalo semejante?

¿Dónde están la fuerza y la popularidad de ese ministerio? ¿Qué garantías ofrece ese poder, que no sirve para prevenir sucesos de esta especie? ¿Quién puede vivir tranquilo, en la seguridad de que el gobierno vela por el sosiego público? Nadie.

Loja y San Carlos de la Rápita son una acusacion contra los actuales consejeros de la Corona.

Segun nos escriben de Paris, el emperador debía salir de aquella capital para Vichy á principios de la semana, debiendo permanecer en este punto y Biarritz hasta la conclusion del verano.

Dice un diario ministerial que no es natural que en las circunstancias actuales el general O'Donnell abandone la corte al mismo tiempo que la Reina.

El inspector general de Palacio, Sr. Oñate, ha salido de Madrid para arreglar el itinerario que debe llevar la corte en su viaje á Santander.

Se ha conferido el gobierno militar del castillo principal de Lérida al capitán D. Blas Ibañez de Alva; el de Peñíscola, al coronel D. Genaro Garcia del Busto, sargento mayor de Madrid; y el empleo de comandante de estado mayor del ejército, al capitán D. Rafael Asin y Bazan.

Ha fallecido en Zaragoza el general D. Joaquin Morales de Rada, y anteayer se le hicieron con gran pompa los funerales.

Con motivo del fallecimiento de S. A. R. la duquesa viuda de Kent, madre de la reina de la Gran-Bretaña é Irlanda, la corte vestirá de luto por espacio de veinte dias, la mitad riguroso y los restantes de alivio.

Segun un diario ministerial, está fijado el dia 8 del actual para la salida del ministro de Marina para Francia, donde, como ya hemos dicho, se propone consultar á los médicos sobre la dolencia que contrae en Africa, y acaso inspeccionar las construcciones que por órden del gobierno español están haciendo en algunos astilleros franceses.

Ha llegado á esta corte el general conde de la Cañada, que se ha encargado interinamente de la capitania general de este distrito.

Anteayer han debido salir de Santander para Inglaterra SS. AA. los duques de Montpensier.

Un periódico, extranjero por cierto, dice que el Sr. Zavala pasará á Inglaterra, con objeto también de inspeccionar los buques que se construyen en aquel país por cuenta del gobierno español. Si esta noticia resulta cierta, nos llenará de admiracion; de lo contrario es un bonito epigrama.

Ha salido para Gijón el señor marqués de Pidal.

La Iberia de hoy, anuncia que se ha señalado para la vista de la cuarta denuncia de su periódico el lunes 8 del actual á las once de la mañana en una de las salas de justicia. El artículo denunciado corresponde al dia 13 del mes anterior. Será defendido por D. Simon Santos Lerin.

Á la una y media del dia de hoy habia á la puerta del Banco que da á la plazuela de la Leña, sobre ochenta personas formando una deforme cola, para realizar sus billetes.

De modo que en la actualidad se ve Madrid favorecido, de dia con la cola del Banco, de noche con la del cometa.

¿Qué apostamos á que antes desaparece esta que aquella?

En la Bolsa de hoy quedaba el consolidado á 49 y 15 c., publicado; á plazo, 49, 49-20, 25 y 20 fin cor. vol. El diferido á 43, publicado; á plazo, 43, 42-90 c., 43, 43-20, 25 y 20 fin cor. vol. La deuda del personal á 21-20 d., no publicado.

REVISTA DE LA PRENSA. PERIÓDICOS DE AYER. LA ÉPOCA, LA VERDAD, EL PENSAMIENTO ESPAÑOL, LA REGENERACION Y EL PUEBLO, hablan de los sucesos de Loja.

LA ESPERANZA discute con La España sobre las diferencias políticas de ambos periódicos.

EL CONTEMPORÁNEO, con mucha razon, se queja del misterio en que envuelve el general O'Donnell todos sus actos diplomáticos, y en prueba de ello cita lo ocurrido con Marruecos, cuyas mil y una perepicias tan bien conocen nuestros lectores, fijándose principalmente aquel diario en la falta de constitucionalismo cometida con la modificacion del tratado de Vad-Ras, sin haberse dado cuenta á las Córtes.

EL CLAMOR escribe á propósito de las torpezas cometidas por los actuales gobernantes en los asuntos y relaciones de España con Italia.

LAS NOVEDADES, en un artículo titulado la union liberal y sus consecuencias, recuerda el voto de gracias que el Sr. Rivero dió al general O'Donnell en la última legislatura, por los servicios que con su conducta prestaba á la democracia.

LA DISCUSION reproduce con la firma de su director, el Sr. D. Nicolás Maria Rivero, un artículo que publicó en 1858, con el título de la legitimidad del partido democrático español.

EL DIARIO ESPAÑOL, EL CONSTITUCIONAL Y LA EPOCA, hablan de los sucesos de Loja.

CUESTION DE AFRICA.

Lo único que respecto á este asunto podemos comunicar á los lectores, son las siguientes noticias:

«Se tienen correspondencias de Tánger hasta el 27 de Junio. Asegúrase que el 1.º del actual salia para Mequinez el embajador inglés, quien, segun unos, iba á renovar el tratado de comercio que habia terminado ya, y segun otros, á intervenir en los asuntos pendientes con España. No faltaba tampoco quien crea que, sabiendo aquel que la España iba á intervenir en las aduanas de Marruecos, iba á evitarlo, á cuyo efecto solo queria tratar con el emperador en persona. Sea lo que quiera, es lo cierto que los que más razonan desconfian mucho de este viaje, tanto que sospechan que no tuviese buen resultado en las cuestiones pendientes de España.

Los negocios estaban paralizados, y solo algunos ingleses hacian operaciones mercantiles en cereales, que, sin embargo de no tener rival, eran notablemente elevadas en los precios.—Se cree que esto tenga por objeto el alejar á los demás compradores y quedarse solos en el mercado, bajando luego los precios.

Habia llegado el 19 á Tánger la corbeta Villa de Bilbao, remitida por el vapor Uloa, á relevar á la fragata Cortés, que en el momento se hizo á la vela.

Hacia unos cuantos dias que habian salido los caballos de la Casa de España conducidos á Tetuan, y desde dicha fecha se notaba un silencio tal, que no hay quien hable nada de particular.

El 27 habian salido los moros de la Pascua del carnero, ceremonia que consiste en la degollacion de uno de aquellos animales, y á la cual habian asistido todas las autoridades, no tan solo de la plaza, sino de las kabilas y tribus cercanas. Los tres primeros dias corrieron la pólvora, pero con muy poca animacion. De esto se deduce que el disgusto es general, y no cabe cálculo que pueda discurrir la solucion que habrá de tener esto; entretanto, las conferencias serias seguan enteramente el encargo de negocios de España y Muley-el-Abbas, y la correspondencia muy viva, pues casi todos los dias iban y venian vapores de guerra.

El 18 habia empezado el ingeniero francés á demarcar el sitio para fabricar el faro en el cabo Espartel, desde el cual se descubrirá desde Trafalgar hasta el peñon de Gibraltar. Es una obra de suma importancia para el comercio y la navegacion.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DEL REINO. Tetuan 29 de Junio.

El 27 por la mañana llegó á esta rada un buque francés conduciendo á su bordo á S. A. el príncipe Napoleon, que llegaba con el objeto de visitar esta plaza. En el momento fué recibido con los honores de ordenanza por las tropas del Fuerte-Martín y la Aduana, donde descansó y almorzó con el general Turon, que como ya saben Vds. tiene allí su domicilio.

Así diez subió en uno de los coches de esta ciudad, y acompañado del general llegó á las once á esta plaza. Pocos momentos despues un batallon de infanteria de América y el de cazadores de Tarifa, ambos con bandera y música, se hallaban formados en la plaza de España, con una bateria de montaña de seis piezas y una seccion de caballeria.

S. A., acompañado de los generales Turon y Llana y demás jefes, visitó lo principal de la poblacion, alabando el aseo y policia de la misma; y á las doce y media revista á las tropas antedichas, que presentaron las armas y tocaban la marcha real.

Despues se verificó el desfile, que se efectuó muy bien, y el batallon cazadores de Tarifa ejecutó varios movimientos que agradaron mucho á S. A., que los observó detenidamente a pesar del sol abrasador que hacia. Despues visitó la iglesia católica, y á las cuatro de la tarde marchaba para la playa, de donde poco despues se dió su vapor á la vela.

GACETILLAS.

DE LA CAPITAL. Servicio de correos. Leemos en El Clamor:

«Desde hace dias se han quejado algunos de nuestros colegas de que no toda la correspondencia llega á su destino, en especial la del interior. Como comprobante de esta falta, nos ha referido ayer un amigo que hace pocos dias puso en uno de los buzones del correo una carta voluminosa, y á pesar de que está prevenido que siendo para la poblacion no necesitan las correspondencias más de un sello, hizo pesarla y la puso los mismos que por tarifa la correspondian para provincias.

Preguntó á los dos dias siguientes á la persona á quien iba dirigida, y supo con sorpresa que no habia llegado á sus manos, ignorando hasta ahora su paradero. Posteriormente á estas noticias, hemos oído decir que ha sido sorprendido un cartero que violaba la correspondencia y se aprovechaba de los sellos.

Imposible parece que solo por dos miserables cuartos haya quien tenga audacia para cometer un delito, que será, sin duda, caso de ser cierto, severamente penado.

Esta noticia nos parece, sin embargo, poco verosímil.

Aguas de Lozoya. Hé aqui lo que sobre ellas se ocurre á su suscriptor:

«Las aguas de Lozoya, hasta el dia de hoy, ni remotamente llenan el objeto que se quiere, pues casi solo sirven para tirarlas por las calles sin más provecho que manchar á todo el mundo, convirtiendo el piso en un lodazal, sin que el pu-

ESPECTACULOS

Circo de Price (calle de Recoletos). A las nueve de la noche.—La batida americana, por M. Cristoff y otros artistas.—El tambor aéreo, por M. Cristoff y otros artistas.—Juegos olímpicos, por M. Adams.—Para el resto de la función veanse los programas.

SECCION COMERCIAL

BOLSA DE MADRID.

Deliberación del día 4 de Julio de 1861.

FONDOS PUBLICOS.

Títulos del 3 por 100 consolidado, sin cupon, publicado, 48-65, 70 y 80 c.; a plazo, 49 fin corriente ó a vol. Títulos del 3 por 100 diferido, sin cupon, publicado, 42-50 y 55. Deuda amortizable de primera clase, publicada, 37-75. Idem de segunda idem, no publicado, 16-50. Deuda del personal, publicado, 20-70. Acciones de carreteras.—Emisión de 1.º de Abril de 1850 de 4,000 rs., 6 por 100 anual, no publicado, 96 p. Idem de 2,000 rs., no publicado, 96-50. Idem de 1.º de Junio de 1851 de 2,000 rs., no publicado, 95-50 d. Idem de 31 de Agosto de 1852 de 2,000 rs., no publicado, par p. Idem de 1.º de Julio de 1856 de 2,000 rs., sin cupon, no publicado, 96. Acciones de obras publicas de 1.º de Julio de 1855, sin cupon, no publicado, 95-50 d. Idem del canal de Isabel II, de 1,000 rs., 8 por 100 anual, sin cupon, no publicado, 107 d. Obligaciones del Estado para subvenciones de ferro-carriles, sin cupon, no publicado, 92-25. Acciones del Banco de España, no publicado, 216 p. Idem de la compañía metalúrgica de San Juan de Alcaraz, no publicado, 50-50 d. Idem de la compañía del ferro-carriil de Tudela a Bilbao, no publicado, 1950.

CAMBIOS.

Londres á 90 días fecha, 49-75 p. París á 8 días vista, 5-18 p.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA. Santa Lucia, virgen y mártir.

FUNCIÓN DE IGLESIA. Cuarenta horas en la de San Fermín, donde por la mañana habrá misa cantada y por la tarde vísperas solemnes á su titular.

Continúa la novena de la Virgen del Milagro en las Descalzas Reales, predicando en la misa mayor D. Castor Compañía, y en los ejercicios de la tarde D. Joaquín García Corral.

Por medio de tales señas fué citada la señora á quien la carta iba dirigida, y belli nolitis pagó una peseta.

Ojo á los sobros. Preguntas. Cuando se comienza á edificar en el solar núm. 3 de la calle de Carretas?

Niño precoz. Dice un colega que ha tenido ocasión de oír y admirar á un niño verdaderamente prodigioso, y de cuya extremada memoria y rara inteligencia no es fácil formar una idea exacta sin oírle. Tiene poco más de cuatro años, habita desde su nacimiento en un pueblo pequeño, y sin embargo, entiende y sabe lo que sería incapaz de comprender el niño más aplicado del mejor de nuestros colegios.

Nosotros le hemos oído recitar largos trozos de historia sagrada, con la precisión, la seguridad y la exactitud de un hombre; responder con la misma exactitud á cuantas preguntas se le hicieron sobre gramática castellana; describir con sus nombres técnicos, sin la menor vacilación y sin omitir uno solo, los huesos de la cabeza y los músculos del pecho, y explicar las más principales funciones del organismo, sin que nada tuviera que advertirle un distinguido profesor de medicina que le escuchaba; en nuestra presencia enumeró con la mayor rapidez, sin dar importancia á lo que hacía, jugando al tiempo de decirlo, todas las cuarenta y nueve provincias de España, con sus ríos y sus cordilleras principales; designó el reino de la naturaleza á que pertenecían cuantos objetos se le indicaron, dando siempre razón clara y exacta de sus respuestas; escribió en taquígrafía cuantas palabras se le dictaron; dejó, en fin, llenos de admiración á cuantos tuvieron el gusto de oírle.

Y todo esto lo ha aprendido sabiendo escasamente leer, sin tomar apenas un libro; de solo oír á su padre ó al maestro de escuela de su pueblo.

Miguel Rojo es el nombre de este niño, de quien tanto puede esperarse; su padre, que carece de medios de educarle, y que prestó grandes servicios en la guerra civil, tiene el deseo y la esperanza de obtener en su hijo la recompensa que él mereció y que no le dieron.

Ignoramos si se cumplirán sus deseos; pero sabemos que el procurar una completa educación á

blico reciba utilidad con las tres fuentes del Primer orden que reciben las aguas de Lozoya.

1.ª La de este nombre, contigua al depósito general, no reporta más utilidad que gastar 500 reales de agua; ni aun tiene un par de caños al alcance humano.

2.ª La de la Red de San Luis se encuentra en el mismo caso, arrojando á las alcantarillas un inmenso caudal que podía ser útil al arbolado del Prado. También en esta fuente deberían haberse colocado dos caños practicables, como los que sin agua tiene la Fuente Castellana, para que el necesitado pudiese llenar su correspondiente vasija.

3.ª La más útil es la de la Puerta del Sol, que tampoco tiene un par de surtidores para apagar la sed.

¿Para qué se quieren las fuentes, para vista ó para utilidad?

Suscripción. Parece, según dice un periódico, que se trata de secundar en Madrid la idea que tan buenos resultados está produciendo en Barcelona, de una suscripción para habilitar al Sr. Monturiol, á fin de construir uno ó más íctinos de grandes proporciones. Aplaudimos este pensamiento y deseáramos que se lleve á cabo cuanto antes.

San Isidro. Honran mucho á la sacramental de San Isidro del Campo, los esfuerzos que está haciendo y las obras que acomete por embellecer aquel sitio tan frecuentado.

Ahora parece que tiene pedidas las estúpidas de los reyes godos que están hace años en la puerta de la leñera de palacio, para ponerlas entre los asientos y el arbolado que se plantará el año que viene en la plaza frente de la ermita, con el objeto de amenazar aquel sitio, toda vez que se halla vendido el mayor inconveniente que había, cual era el subir el agua que filtra el río Manzanares, más de 112 pies, por medio de una máquina hidráulica.

Nuevo sistema. Hé aquí el método últimamente adoptado para descubrir á los infractores de los bandos de policía:

Hace pocos días los dependientes de la urbana hallaron á hora inoportuna, un montón de basura, y para averiguar la procedencia, utilizaron las señas de una carta que encontraron entre aquella.

SERVICIOS MARITIMOS DE LAS MENSAJERIAS IMPERIALES. VIAJE DE MADRID A PARIS EN 65 HORAS. VAPORES-POSTAS FRANCESES.

Transporte de viajeros y mercancías.—Línea rapidísima, única directa de Valencia á Marsella. Salidas de Valencia para Marsella, todos los jueves á las 5 de la tarde: viaje en 32 horas. Salidas de Valencia para Oran, todos los viernes á las 4 de la mañana: viaje en 14 horas. Consignatarios en Valencia, don Emilio Ferrand, calle del Mar.

LA UNION ESPAÑOLA. SOCIEDAD MUTUA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

CONSEJO DE ADMINISTRACION.

Excmo. Sr. Marqués de Alcañices, grande de España, presidente. Excmo. Sr. Conde de Isla Fernandez, propietario. Excmo. Sr. D. Mariano Gil Delgado, propietario. Sr. D. Manuel Quintana, en representación de la señora viuda de Quintana, héritas, del comercio. Sr. D. Javier de Lara, propietario y consejero de esta provincia. Sr. D. Martín García de Loygorri, propietario. Sras. Paroly, Lopez y Villaverde, del comercio. Sr. D. Pedro Kramer, del comercio. Sr. D. Rafael Moretones, del comercio. Sr. D. Juan Fabra y compañía, del comercio. Sr. D. Joaquín Inigo, gerente de la compañía Postas generales. Sras. García Montalvan y Alvarez, del comercio.

Director general, Excmo. é Ilmo. Sr. D. Ramon Lopez de Tejada. Director adjunto, Sr. D. Miguel de Orive. LA UNION ESPAÑOLA asegura por el sistema mútuo toda clase de propiedades muebles é inmuebles. Ha reunido en los nueve años que lleva de existencia 26,000 asociados. Cuenta en la actualidad con un capital suscrito resonsable de 1,300 millones de reales. Ha indemnizado por 1,081 incendios ocurridos desde su creación, la suma de seis millones de reales. Las érididas causadas por el fuego se reparten entre los socios, en proporción de sus capitales asegurados y de los riesgos que ofrecen. Los suscritores pagan por anualidades adelantadas, para gastos de gestión, 17 mrs. por cada mil reales asegurados, y un pequeño fondo de provision que se abona á la Sociedad en la cuenta de sinistros. La Compañía anónima de Seguros titulada LA UNION, cuyo capital social se eleva á TREINTA Y DOS MILLONES DE REALES, se ha constituido en gerente de LA UNION ESPAÑOLA, y adelanta el importe de las indemnizaciones cuando es insuficiente el fondo de provision. Cada tres meses reciben los socios un Boletín, en el cual se da cuenta de todas las operaciones. Se admiten suscripciones en Madrid oficinas de la Direccion, calle de Puencarral, núm. 2, y en casa de sus representantes en todas las capitales de provincia.

AGENTE DE HIGADOS FRESCOS HOGG de BACALAO. Casa HOGG, calle Castiglione, 2, París, Almacen honorabile. Contiene las VIRTUDES DE PISCO, ARUMAS, ESCORPIONAS Y LINFATICAS, SERPES. Extracto del informe de M. Leblanc, jefe de los trabajos químicos en la Facultad de Medicina de París. El aceite sin color de Hogg contiene el doble de principios activos que los aceites de hígado de bacalao oscuros del comercio, y no tiene ninguno de sus inconvenientes de olor y de sabor. No se vende más que en frascos y medallas triangulares (en España, 25 y 30 rs.) cuyo crédito es adjunto. Retención sobre el Aceite de hígado de bacalao. P. M. H. HOGG y Compañía, 2, en la casa del Agente.

CIRCULAR AL PUBLICO Y AL COMERCIO.

Desde hace diez y seis años me hallo dedicado á la fabricación y expendición de los verdaderos polvos dentíficos de QUIROGA, con universal aceptación no solo en España, sino en casi toda Europa, sin que la maledicencia ni la envidia hayan podido combatirlos ni desacreditarlos, á pesar de haber empleado para conseguirlo todos los medios aprobados hasta falsificarlos, convirtiéndolo de este modo en especulación y medio de lucro un delito que me hallo dispuesto á perseguir ante los tribunales. Para hacer la competencia á un género tan acreditado, no basta imitar los géneros en apariencia, porque el público que hace diez y seis años que los usa, sabe apreciar y distinguir lo bueno. ¿Qué confianza de sus géneros tendrán los fabricantes que los lanzan anónimos sin dar al público la garantía de su domicilio? Esta prueba es la mayor garantía que yo ofrezco, y los diferentes certificados que pongo á la disposición del público; uno con fecha 19 de octubre de 1848, dado por el Excmo. señor alcalde corregidor, resultado de un análisis hecho por tres profesores de farmacia de esta corte, y otro en 15 de diciembre del mismo año, hecho por el ilustre colegio de Farmacéuticos. Los verdaderos polvos de QUIROGA llevan la seña del depósito central, calle de la Montera, número 16 entresuelo, y además la firma de este escrito, y las cajas que carezcan de todos estos requisitos son falsas y anónimas. Al comerciante que considere conveniente añadir este artículo de comercio al suyo, desde luego le ofrezco bondad en un género que cuenta diez y seis años de no interrumpido crédito, garantizado con los dos análisis citados, y al mismo precio que el falsificado. Yo espero que no se dudará en abrazar un objeto de comercio que dará una utilidad positiva, y que no sufre alteración aunque esté infinitos años en el escaparate. Los pedidos para provincias, ya sean en grande ó pequeña escala, se servirán con la puntualidad que tengo acreditada y el pago será únicamente al contado, ó en letras pagaderas en Madrid. La correspondencia se dirige á D. Vicente Rignon, Madrid. Depósitos por mayor y menor:

- Cádiz, D. Nicolás Rey, Rosario, 101. Sevilla, D. Manuel Arespeger, Sierpes, 88. Valladolid, D. Miguel de Sada, Santiago, 51. Barcelona, D. Antonio Torres, Rambla 33.

MONTEPIO UNIVERSAL. COMPANIA DE SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA.

Situación de la Compañía en 31 de Mayo de 1861. Número de imponentes. 51,245 Capital suscrito. Rs. 274,209,030 Títulos comprados. 116,900,000

La cobranza de los derechos de administracion se verifica en plazos de uno por 100, ó al contado, con la rebaja de 12 por 100.

EL MONTEPIO UNIVERSAL, aunque no cuenta mas que dos años de existencia, es ya conocido del público lo bastante para que pueda creerse exento de seguir la costumbre admitida de enumerar las ventajas generales y especiales que sus estatutos ofrecen á los imponentes. Todo el que desee ingresar en cualquiera de las asociaciones que comprende, hallará en la dirección general, en Madrid, calle de la Magdalena, 2, ó en las oficinas de sus representantes en provincias, así como en los prospectos que se facilitan á quien los pide, los datos, aclaraciones y detalles que necesito para ilustrar su opinión en la materia.

Desde 1.º de Enero de 1861, se admiten imposiciones para la NUEVA ASOCIACION DE SEGUROS DE CUOTA Y PLAZO FIJOS APLICABLES A LA

REDENCION DEL SERVICIO MILITAR, en la cual pueden ingresar todos los jóvenes que cumplan la edad de 20 años desde 1.º de Mayo de 1865 en adelante. Las bases especiales de estos Seguros se esplican detenidamente en el Prospecto número 2.

DELEGADO DEL GOBIERNO: SR. D. JOAQUIN MALDONADO Y MACANAZ. JUNTA DE INTERVENCION. Excmo Sr. Marqués de Sanfeliu, Sr. D. Ramon Campomanor, ces, presidente. Sr. D. Ignacio José Escobar. Excmo. Sr. D. Juan Drumer, vice- Sr. D. Manuel José de Añón, presidente. Excmo. Sr. Conde de Alcolea. Excmo. Sr. Conde de Sanafé. Sr. D. Alonso Gullon. Excmo. Sr. Conde de Moeztuma. Sr. D. Andrés Caballero y Rozas. Excmo. Sr. Conde de Pomar. Sr. D. Joaquín José Cervino. Sr. D. Manuel Llorente. Excmo. Sr. Conde de Betascosain, secretario. Sr. D. Fausto Miranda. Sr. D. Joaquín de Barroeta Aidamar. DIRECTOR GENERAL: EXCMO. SR. DUQUE DE R-VAS, GRANDE DE ESPAÑA. SUBDIRECTOR GENERAL: EXCMO. SR. MARQUES DE SAN JOSE. SECRETARIO GENERAL: SR. D. VICENTE MARTINEZ ALONSO. ABOGADO CONSULTOR: SR. D. LAUREANO FIGUEROLA.

A LOS MEDICOS! A LOS ENFERMOS! LOS FELICES RESULTADOS DEL AGUA DE LECHELLE en la curación de las enfermedades (casi siempre mortales) de la garganta, del pecho, del estomago, de los bronquios y de los pulmones, espantosamente agudizadas, por las causas que producen, como las graves afecciones, 2 fr. 50 c. ó 3 fr. — DEPOSITO: LECHELLE, en París y en todas las farmacias donde se venden remedios franceses. — A Madrid, Calderon, calle de Principe, 13.

VAPORES CORREOS DE ANTONIO LOPEZ Y COMPAÑIA: SERVICIO DE GRAN VELOCIDAD.

En combinacion con los Ferro-carriles DE MADRID Y PARIS. Salidas de Alicante desde el 15 de abril. Para MALAGA Y CADIZ.—Todos los martes á las once de la mañana. BARCELONA Y MARSELLA.—Todos los miércoles y domingos á las once de la mañana. En breve se anunciará un nuevo viaje semanal á Málaga y Cádiz. Billetes directos á Barcelona, Marsella, Lyon, París, Malaga y Cádiz. Mercancías á precios aviajos para todas partes. Marina de Valladolid trigo y rubia, desde Madrid al muelle de Barcelona, rs. 3,90 arroba y 10 reales 4,30. Estos vapores, tan acreditados por la exactitud y rapidez de sus viajes, tienen cámaras cómodas y frescas, y las señoras son atendidas por camareras. Acudir al Despacho Central de los Ferro-carriles y á don Julian Moreno, Alcalá 30.

Uno de los ramos mas interesantes de la ciencia métrica puesto al alcance DE TODA CLASE DE PERSONAS.

Tratado práctico de las enfermedades urinarias y de todas las dolencias que dependen relación con ellas, en el hombre y la mujer. 8.ª edición, un volumen de 900 páginas, enriquecido con 311 figuras de anatomía. Por el doctor JOZAN, profesor especial de patologia urogenital, en París, 182, rue de Rivoli, frente á Tullerías.—Enfermedades contagiosas, Estrictamientos, Cáterres de la vejiga, Píedras, Cálculos, Esterilidad, Debilidad por consecuencia de escases, Pérdidas, Enfermedades de las mujeres, Tratamientos, Higiene, Reservativos. Precio 5 frs., por el correo 6 con doble cubierta. En casa del autor el doctor Jozan, 182, rue Rivoli; Masson, librería, 20, rue de la Ancienne-Comédie, y en las principales librerías de París, de los departamentos y el Estranjero. Del mismo autor: POR UNA CAUSA FRECUENTE Y POCO CONOCIDA LA IMPOTENCIA PREMATURA. Esta obra, que contiene las causas, los síntomas, las complicaciones, la marcha y el tratamiento de esta insidiosa enfermedad, está precedida de consideraciones generales sobre la educación de la juventud, la generación de la especie humana y el problema de la población, con observaciones de 24 rs. — Expositión Estranjera, calle Mayor, 70. Los enfermos pueden tratarlos ellos mismos, si hacen preparar los remedios en sus boticas acostumbradas.—Tratamientos y consultas, de las doce á las dos, y también por correspondencia. (Franquía.) (A. 1878)

El depósito central de España que por espacio de 13 años ha estado en la Puerta del Sol, se ha trasladado á la calle de la Montera, núm. 16 cuarto entresuelo.

JARABE Y PASTA DE BERTHÉ Á LA CODEINA. Recomendados por los medicos mas celebres contra los costipados, la gripe, la tos fatigosa de los catarris, la convulsiva, la de bronquitis y tisis. (Leanse las notables observaciones medicas consignadas en los prospectos frances y español que se dan con cada caja y frasco.) DEPOSITO EN PARIS: farmacia del Louvre, 151, rue Saint-Honoré, y en todas las mejores de Europa. Ventas por mayor, con grandes rebajas: en MADRID, exposicion extranjera, calle Mayor, nº 10. En Madrid, laboratorios de Calderon, Principe, núm. 13; de Collantes, plazuela del Angel, número 7 y de Simon, Caballero de Gracia, 4.—En provincias, ver los principales periódicos de cada capital.

CONTRA LA SOLITARIA. El Kouso de Mr. Boggio, rue Neuves-petits champs, 13, París, es el único que ha servido en las experiencias académicas, y el único por lo tanto cuyas cualidades están positivamente demostradas. Venta al por mayor, en la Exposicion extranjera calle Mayor, núm. 10, y al por menor, laboratorio de D. Vicente Calderon, Principe, 13, de D. Vicente Collantes, plazuela del Angel, 7, y Moreno Miguel, Arenal, 6.—Precio, 80 rs. En provincias, en casa de los representantes de la Exposicion extranjera. (A.)

PAPELES PINTADOS desde 25 céntimos la pieza hasta 50 francos. Por mayor y menor. casa de P. Morand, titulada Au Chinois, rue Tronchet, 6, en París, conocida por ser la mas barata de esta capital. (A.)

LA EDUCANDA. revista quincenal de educacion, ensenanza, y modas. DEDICADA A LAS MAESTRAS Y MADRES DE FAMILIA.

Este periódico, el mas barato de los de su género en España, que desde sus primeros números ha alcanzado una favorable acogida, no solo entra las madres de familia, amantes de la mejor educacion de sus hijos, sino entre las damas del buen tono, está consagrado á la instruccion y ensenanza de la mujer en sus destinos mas importantes y trascendentes que en la sociedad desahogada. Se publica los dias 1.º y 15 de cada mes, en tamaño folio mayor con dos pliegos de hermosa impresión, intercalando en el texto grabados que representan labores de la mayor novedad y de útil aplicacion para los jóvenes. También se acompañan pliegos sueltos de dibujos los mas selectos y nuevos, con las esplicaciones correspondientes para la mejor inteligencia de los bordados. En cada número dedica un artículo especial á modas. Se ha publicado el número 12.º El precio de la suscripcion, así en Madrid como en provincias; es el siguiente: Por un año 40 rs. Por seis meses 20. Por un trimestre 12. A los suscritores por un año se regala en libros, á e coger de un catálogo que se publica en las cubiertas cada número, valor de 20 rs. Se suscribe en la administracion, Huertas, 28, principal; y en la libreria Americana, Principe, 25.

Fotografia—Estereóscopos. Objetos garantizados, aparatos, productos químicos, papeles preparados, marcos. Nistias estereoscópicas de las principales ciudades de Europa. Se envía franco el catálogo pidiéndolo en carta franca. Wolf 57 rue Charlot, París. (1706.)